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La saison 2022-2023 s’est achevée par un bilan positif tant en termes 
d’actions réalisées que du point de vue comptable, puisque nous 
avons retrouvé notre dynamisme d’avant la crise et que notre bilan 
financier a dégagé un excédent de trésorerie.

L’année 2024 qui débute nécessitera la mobilisation de tous pour 
atteindre les objectifs que nous nous sommes fixés. Au nombre de 
ceux-ci, la concrétisation et la mise en œuvre des actions inscrites 
dans le plan de développement fédéral 2024, le soutien aux territoires 
et aux activités, le développement de l’outil digital et de la formation à 
distance, l’augmentation du nombre de nos licenciés, notre contribution 
aux Jeux olympiques et paralympiques, aux olympiades culturelles 
et à leur héritage et enfin un renouvellement réussi de nos instances 
lors de la nouvelle mandature.

Ce renouvellement de nos instances dirigeantes est un enjeu majeur pour l’avenir de notre fédération. 
Les difficultés récurrentes liées à ce sujet ont souvent été évoquées en ateliers et en séances plénières 
lors de nos évènements institutionnels, assises et congrès fédéraux. Les freins et les leviers à 
l’engagement, notamment des jeunes, ont été identifiés.

Comment favoriser les conditions d’accès aux responsabilités des jeunes et des moins jeunes, et leur 
représentation dans les instances fédérales ? C’est une question cruciale qui devra nous mobiliser 
fortement.

Individualisme, consumérisme, logique d'urgence et d'immédiateté, manque de disponibilité, crainte 
des responsabilités managériales et juridiques sont autant d’obstacles à l’engagement. Pourtant, 
s’engager au service des autres et de l’intérêt général est l’occasion de développer de nouvelles 
compétences et de nouvelles relations, d'être acteur d’un projet, de s’épanouir en participant à des 
actions.

Cela dit, la crise du renouvellement des instances dirigeantes n’est pas toujours liée au manque de 
ressources humaines, mais à une organisation et à un mode de gouvernance qui ne donnent pas 
envie de s’engager. Alors, faisons en sorte d’inciter toutes les bonnes volontés et les compétences 
potentielles à s’engager dans l’action, à faciliter leur prise de responsabilités et à les associer aux 
instances de décision.

Je souhaite que 2024 soit placée sous le signe de la mobilisation. Elle est essentielle, parce que 
le travail à accomplir exige conviction, détermination, union. Je sais que je peux compter sur votre 
engagement et votre solidarité pour faire avancer sereinement et efficacement la fédération dans la 
bonne direction.

Je vous souhaite, très chaleureusement et de tout cœur, une bonne et heureuse année !

CHRISTIAN BABONNEAU,
PRÉSIDENT

2024 : LE RENOUVELLEMENT DES INSTANCES,  
UN ENJEU DE TAILLE
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Cette nouvelle édition des chiffres-clés du 
sport 2023, fruit d’une collaboration étroite 
avec les services du ministère chargé des 
Sports et l’Institut national de la Jeunesse et 
de l’Éducation populaire (INJEP), qui pilote 
le service statistique ministériel chargé de 
la jeunesse, de la vie associative et du sport, 
rend accessible un ensemble d’indicateurs 
de référence sur le sport en France.
Après une description de la pratique 
sportive des Français en fonction de 
leur profil (âge, sexe, catégories socio-
professionnelles, état de santé, lieux de vie) et des lieux de pratique, 
cette publication propose un portrait des autres dimensions du sport :  
le sport comme expérience culturelle, l’organisation fédérale du sport, 
le sport de haut niveau, puis elle s’attache à décrire les diplômes du 
champ sport, l’économie et l’emploi du sport, et au-delà le bénévolat et 
le volontariat.

4

BIENVENUE  
AUX NOUVELLES ASSOCIATIONS
La fédération souhaite la bienvenue aux 19 nouvelles associations qui viennent de la 
rejoindre. Elle se réjouit de les compter parmi ses structures comme ambassadeurs, 
porteurs et acteurs du plan de développement fédéral construit dans le respect des 
valeurs de son projet éducatif : ouverture, autonomie, respect, responsabilité et solidarité.

La fédération souhaite à toutes ces associations une belle saison sportive et culturelle.

ÉCHOS

LES CHIFFRES DU SPORT

PLUS D’INFORMATIONS :

www.injep.fr/publication/les-chiffres-cles-du-sport-2023/

• ASSOCIATION DE GESTION ET D'ANIMATION SPORTIVE  
ET SOCIO-CULTURELLE à Saint-Laurent-du-Var (06)
Peinture, poterie, activités manuelles, couture
• ÉTOILES GYMNIQUES DE L’AUBE à La-Chapelle-Saint-Luc (10)
Activités de remise en forme et d’entretien
• LA FRATERNELLE à Artis-sur-Aube (10)
Gymnastique féminine  
• 2'DANCE à Port-de-Bouc (13)
Danses
• ASSOCIATION D'ÉDUCATION ET DE LOISIRS DE L'ARCHE  
à Périgueux (24)
Accueil de loisirs, séjours de vacances
• JEUNES DU PÉRIGORD POUR LE 3E MILLÉNAIRE à Périgueux (24)
Accueil de loisirs, séjours de vacances
• LA COMPAGNIE LA PASSERELLE à Périgueux (24)
Danse contemporaine
• RAVENBARZ à Montélimar (26)
Parkour
• SENZACAPOEIRA à Colomiers (31)
Capoeira
• LES Z’AMIES FOOT à Luzinay (38)
Football

• CAPOEIRA QUEBRADA DO SERTAO  
à Savigneux (42)
Capoeira
• ESPACE INTERCOMMUNAL DE REMISE EN FORME  
DU HAUT-LIGNON à Tence (43)
Activités de remise en forme et d’entretien
• ÉTOILE PITHIVERIENNE à Pithiviers-le-Vieil (45)
Volleyball
• LES VILLES À JOIE à Haute-Vigneulles (57)
Couture 
• THE FAMILY à Roubaix (59)
BAFA/BAFD
• LA SQUADRA CRÉATION DANSE à Pusignan (69)
Danses
• ILE SAINT DENIS CLUB GYMNASTIQUE  
à Courbevoie (92)
Gymnastique féminine
• AN TI SIK au Carbet (972)
Arts du cirque 
• KAZ'ASUN à Saint-Denis (974)
Jeux de société, activités socio-éducatives,  
BAFA/BAFD, accueil de loisirs

La nouvelle campagne de certification, ouverte en 
septembre, est à présent terminée. Les comités 
départementaux ont vérifié et validé les demandes ;  
ce sont 11 nouvelles associations qui rejoignent 
ainsi la liste des 286 certifiées. Cette campagne 
s’inscrit dans la saison 2023-2024 : ces nouvelles 
structures sont donc certifiées 
pour la période 2024-2029.

La prochaine campagne 
débutera fin février 2024 
pour s’achever le 31 mai 
2024. En attendant, il est 
possible de retrouver 
toutes les informations 
concernant la certification en consultant 
la rubrique dédiée sur le site fédéral.

PLUS D’INFORMATIONS :

https://www.fscf.asso.fr/certification

CERTIFICATION : CRU 2024



Samedi 14 octobre 2023, le Comité national olympique et sportif français 
organisait la cérémonie de clôture de sa première promotion, mais également 
le passage de relais avec la deuxième promotion du Club des 300 dédié aux 
femmes dirigeantes.

Au  programme :  tab les  rondes 
inspirantes, conférences, retours 
d’expérience et surtout remise de 
diplômes pour les lauréats de la dernière 
promotion. 

La fédération fél ic i te Geneviève 
Manigaud, qui est l’une des 150 lauréates 
de la première promotion et souhaite 
une bonne rentrée à Marie Gendron et 
Gaëlle Barège qui rejoignent quant à 
elles la nouvelle promotion !

D’après une enquête encore en cours 
des ministères chargés des Sports et de 
l’Économie, le tourisme sportif dit de pratique 
est, en France, paritaire car il est l’apanage 
de 50 % d’hommes et de 50 % de femmes. 
Il est également intergénérationnel.

Il est en outre le fait de sportifs, puisque  
34 % des Français qui s’adonnent à une 
activité physique toute l’année se livrent au 
tourisme sportif de pratique contre seulement 
15 % de leurs compatriotes non sportifs.

• Au 1er juillet 2023, 23 % des Français étaient 
adeptes du tourisme sportif de pratique,  
10 % du tourisme sportif en itinérance  
(à pied, à cheval, etc.) et 10 % du tourisme 
sportif de visite.

• 69 % des activités physiques et sportives 
pratiquées lors de séjours de vacances le 
sont également le reste de l’année.

• Le quarté de tête des activités physiques 
et sportives pratiquées par les Français au 
cours de leurs voyages est composé de la 
randonnée (14 %), de la natation (9 %), du 
vélo et du VTT (8 %), et du canoë-kayak (6 %).

• Pour ce qui est des lieux de séjour de 
tourisme sportif, l’Auvergne-Rhône Alpes 
est la région la plus fréquentée (21 % des 
séjours) devant la Provence-Alpes-Côte 
d’azur (12 %), l’Occitanie (11 % ) et la Nouvelle 
Aquitaine (10 %).

TOURISME SPORTIF, 
DES CHIFFRES  
QUI EN DISENT 
BEAUCOUP

Pour démarrer cette nouvelle saison sous les meilleurs auspices, le service 
BAFA-BAFD de la fédération a mis sur pied, le samedi 7 octobre, la toute 
première rencontre des formateurs BAFA-BAFD au siège fédéral, eux qui, tout 
au long de l’année œuvrent sur le terrain pour former les futurs animateurs. 

Après des retrouvailles chaleureuses et conviviales en début de journée 
autour d’un café d’accueil, les formateurs les plus aguerris ont pu poursuivre 
leur matinée sous forme de petits groupes afin de contribuer à la rédaction 
des contenus thématiques proposés par la fédération pour les stages BAFA 
approfondissement. Les nouveaux formateurs, quant à eux, ont pu apprendre 
à créer et déchiffrer la grille de stage BAFA. Par la suite, ils ont également pu 
réaliser leur première grille sous la supervision de leur coordinateur régional. 

Le siège fédéral souhaite, pour cette nouvelle année, le même succès et la 
même qualité que sur les 85 stages proposés pour les 1480 stagiaires formés 
la saison dernière.

LES FORMATEURS BAFA-BAFD  
SE SONT RÉUNIS

CLAP DE FIN  
POUR LA PREMIÈRE PROMOTION DU  
CLUB DES 300 FEMMES DIRIGEANTES

PLUS D’INFORMATIONS :

ow.ly/40ao50PXaQ5
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MASTERCLASS AVEC LE QUINTETTE DE LA GARDE RÉPUBLICAINE

Fin octobre, 22 musiciens se sont retrouvés dans 
les locaux de la Sainte Cécile de Janzé (35) afin de 
participer à une masterclass instruments harmonie 
et percussions avec le quintette animation de  
la Garde Républicaine. 

Après un petit café de réconfort, au cours duquel les 
musiciens du quintette ont présenté le programme de 
la journée, les stagiaires se sont répartis par famille 
d’instruments pour débuter la journée de travail.  
La matinée était axée sur l’échauffement et le travail 
technique à travers la lecture des morceaux pour 
le concert du soir. En début d’après-midi, certains 
pupitres se sont regroupés pendant que d’autres 
finissaient seuls le travail.

Pour terminer cette masterclass, les stagiaires 
se sont retrouvés pour le concert de restitution.  

Lors du raccord, une certaine appréhension est venue se mélanger au 
stress. Mais dès les premières notes, tous les musiciens se sont libérés 
et ont donné le meilleur d’eux pour la cinquantaine de personnes venues 
assister au concert.

L’ensemble des stagiaires est reparti ravi de cette journée et avec des 
pistes de travail pour poursuivre la saison musicale.

ÉCHOS

Créée par un ancien membre du comité directeur de la FSCF, 
Michel Rocolle, l'association ODADI lance un appel aux dons via une 
cagnotte en ligne afin de permettre le financement des réparations 
du seul véhicule tout-terrain disponible de l'association qui opère 
sur les territoires escarpés de Madagascar.

Symbole de cette fidèle et fraternelle collaboration initiée il y a plus 
de 15 ans lors des voyages d'échanges FICEP et FIHEZAMA, ce 
véhicule est indispensable pour le soutien régulier des enfants et 
des familles de villages enclavés au Nord de la capitale malgache. 
Association reconnue d'intérêt général, OdADI-F peut délivrer un 
reçu fiscal suite aux dons.

Pour rappel, ODADI est une association dont les principaux objectifs 
sont de fournir régulièrement toute l’année des repas équilibrés 
aux enfants scolarisés.

L’ASSOCIATION ODADI  
LANCE UN APPEL AU DON

LA GRANDE CAUSE  
DE 2024

Dans la dynamique des Jeux olympiques et paralympiques, 
le Président de la République a décrété la promotion 
de l’activité physique et sportive comme grande cause 
nationale 2024.

La Grande cause nationale est le relais sociétal pour 
porter l’héritage immatériel de ce rendez-vous unique 
et historique, avec pour objectif d’améliorer l’éducation, 
la santé, l’inclusion et rendre la société plus solidaire.

La Grande cause a pour slogan Bouge 30 minutes chaque 
jour et poursuit 3 objectifs :

• Mettre le sport au cœur des politiques et du pacte 
républicain
• Mobiliser les acteurs du sport et toutes les forces 
vives du pays pour valoriser la place du sport en France
• Inciter les Français à faire davantage d’activité physique 
et sportive

PLUS D’INFORMATIONS :

http://bit.ly/47L0hgA
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La fédération est fière d’annoncer que son président, Christian 
Babonneau, est nommé au grade de chevalier de l’ordre 
national du mérite par décret du 2 juin 2023 
(journal officiel du 3 juin 2023). 

Christian Babonneau recevra 
officiellement sa médaille à l’occasion 
des Assises de printemps qui auront 
lieu les 22,23 et 24 mars 2024 à Nantes. 

Le remerciant pour son implication de tous les instants et la 
qualité de son action, l’ensemble de la fédération lui adresse 
toutes ses félicitations. 

CHRISTIAN BABONNEAU, 
CHEVALIER DE L’ORDRE 
NATIONAL DU MÉRITE 

CARNET 
 

DÉCÈS
La fédération a appris les décès de cinq membres de longue date qui laissent de grands vides au sein de la fédération.

• Annie CLEAUX, ancienne secrétaire, 

• Bernard MERLE, ancien trésorier, tous deux du Comité départemental Saône-et-Loire,

• Jean-Louis PEYRES, ancien vice-président de la Ligue d’Aquitaine,

• Jean-Marie HANNIET, ancien président de la Ligue de Picardie et du CD Oise,

• Jean-Yves SAUNIER, aumônier national de la fédération de 1999 à 2009.

La fédération vous en dira plus sur l'œuvre de Jean-Yves SAUNIER au sein d'un prochain numéro.

• Sylvie TEARIKI, présidente de l’Union territoriale (UT FSCF)

Nos condoléances vont à leurs familles et à leurs proches.

LA CAMPAGNE PSF  
SE PRÉPARE

À la suite du franc succès rencontré par la première 
édition du challenge Halloween organisé l’an passé, 
l’association de tir à l’arc Mézéri’arc a décidé de le 
renouveler cette année afin de rassembler toujours 
plus de participants.

Ainsi, dimanche 29 octobre, 70 archers des associations 
de Bourg en Bresse, Replonges, Villars-les-Dombes, 
Villereversure, Saint-Amour (Jura), Sainte-Thérèse-de-Bourguignon (Doubs) et de Mézériat, toutes affiliées à la fédération, 
ont participé à cette rencontre amicale qui avait pour thème Halloween. Les médailles ont ensuite pu être remises par  
M. Guy Dupuit, maire de la commune de Mézériat sous l’œil attentif de M. Olivier Morandat, vice-président de la Communauté 
de communes de la Veyle.

Un verre amical fût pris en commun entre les archers, les personnalités officielles et divers accompagnants.

MÉZÉRI'ARC : QUAND LES 
ARCHERS SE DÉGUISENT

Afin de préparer au mieux la nouvelle campagne de projets 
sportifs fédéraux, la fédération recommande à ses structures 
de s’organiser dès maintenant.

Pour cela, direction le Compte 
Asso (www.lecompteasso.
associations.gouv.fr) afin de :

• Créer un compte pour les structures ne l'ayant pas encore fait ;
• Mettre à jour les documents administratifs réglementaires ;
• Vérifier la validité du relevé d'identité bancaire de l’association.

La fédération travaille dès à présent sur l'actualisation de sa 
note d'orientation et la présentera au plus vite.
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3 QUESTIONS À…

POUVEZ-VOUS NOUS PRÉSENTER VOTRE 
PARCOURS ?

J’ai commencé le journalisme à l’âge de 16 ans, dans la presse 
quotidienne régionale ou j’ai couvert de nombreux évènements 
sportifs, jusqu’à devenir, depuis 1995, journaliste au journal 
l’Équipe, un rêve qui me guide depuis mon enfance. Aujourd’hui, 
parallèlement à ma carrière journalistique, je suis président 
du conseil d’administration du musée national du Sport, situé 
à Nice et j’occupe la présidence de l’Union des journalistes 
sportifs de France (UJSF). Enfin, lorsque l’opportunité se 
présente, j’écris des ouvrages portant sur le football.

Aujourd’hui, mon domaine d’expertise est plutôt footballistique ;  
j’ai eu la chance de couvrir plusieurs coupes du Monde, trois 
pour le journal Le Progrès, et sept pour l’Équipe. Mon métier 
m’a permis de réaliser des interviews avec les plus grandes 
figures du football français telles que Platini, Zidane, ou encore 
Benzema, mais je reste un passionné de sport ; par exemple, 
j’ai récemment beaucoup travaillé pour le rugby.

QUEL EST LE RÔLE DU MUSÉE NATIONAL DU SPORT 
DANS LA PRÉPARATION ET LA PROMOTION DES 
JOP QUI SE DÉROULERONT À PARIS EN 2024 ?

Le musée national du Sport a un très grand rôle à jouer, 
notamment dans la promotion des JOP, avec un devoir de 
mémoire et celui de replacer ces Jeux dans l’histoire.

Le 8 novembre 2023, le musée inaugurera sa grande exposition 
en relation avec les JOP de Paris 2024. Cette exposition intitulée 
Les Elles des Jeux, vise à mettre en lumière l’incroyable 
évolution de la féminisation du sport depuis 130 ans, passant 
par la quasi-absence des femmes à une lutte active pour 
atteindre la parité. Nous sommes à l’aube des tous premiers 
Jeux olympiques paritaires de l’histoire ; pour la première fois, 
il y aura autant d’hommes que de femmes qui participeront. 
C’est pourquoi nous voulons donner du sens et de l’importance 
à cette féminisation.

Notre mission est bien sûr, de conserver le patrimoine, mais 
également et surtout de renseigner sur la place et l’évolution 
du sport dans la société.

 
TOUT COMME LA FÉDÉRATION, LE MUSÉE 
NATIONAL DU SPORT EST UNE VRAIE PASSERELLE 
ENTRE SPORT ET CULTURE, POURQUOI CES DEUX 
THÉMATIQUES SONT-ELLES INTERDÉPENDANTES ? 

Le sport constitue indéniablement une composante intégrale 
de la culture, et il est erroné de séparer ces deux thématiques.

Historiquement, il est d’usage d’opposer sport et culture.  
Par exemple, dans les années 70-80, le milieu culturel affichait 
un vrai mépris envers le sport, mais aujourd’hui cette perception 
semble avoir changé.

Le sport est lui-même une culture, et cette réalité ne se 
manifeste pas seulement dans les musées, mais aussi à 
travers la mémoire collective, les objets du sport (ce que nous 
conservons chez nous), la littérature, le cinéma, etc.

Avec l’approche des Jeux olympiques, on constate une meilleure 
intégration du discours sportif dans la sphère culturelle 
notamment grâce à l’Olympiade culturelle. En fin de compte, 
il est clair qu’il y a une véritable évolution sur l’acceptation 
du sport en tant que culture, et sur la place du sport dans les 
éléments culturels traditionnels

VINCENT DULUC, 
JOURNALISTE SPORTIF ET PRÉSIDENT DU CONSEIL 
D'ADMINISTRATION DU MUSÉE NATIONAL DU SPORT
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ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.
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Les structures participent au développement de leur territoire, 
c’est-à-dire au processus global visant à améliorer le bien-être 
et la qualité de vie de la population, à travers les évolutions 
économiques, sociales, environnementales ou sportives et 
culturelles.

Cette dernière partie de la série sur le développement 
territorial s’intéressera à la professionnalisation et au recours 
à la ressource humaine salariée. Pour l’accomplissement 
de ses missions, ou si celles-ci dépassent le temps ou 
les compétences bénévoles et dirigeants disponibles, une 
association peut recourir à des salariés. Cela ne remet pas en 
cause le pilotage des dirigeants ; le salarié exerce son activité 
sous l’autorité du conseil d’administration, du président ou 
d’un responsable élu délégué à cet effet.

L’EMPLOI DANS LES ASSOCIATIONS

Selon l’enquête de l’INJEP2 Les 
chiffres clés vie associative en 
2021, en 2018, on dénombre :

• 1,3 millions d’associations 
actives en France, dont 165 000 
emploient 1,8 millions de personnes, 
soit près d'1 salarié du secteur privé 
sur 10 ;
• en moyenne, 12,9 salariés par association employeuse,  
la moitié de ces dernières n’ayant qu’1 ou 2 salariés ;
• 33% des emplois salariés associatifs sont des emplois  
à temps partiel.

STRUCTURATION ET DÉVELOPPEMENT 
TERRITORIAL, MODE D’EMPLOI (PARTIE 4)

FABIENNE VENOT

COMME BEAUCOUP DE FÉDÉRATIONS, LA FSCF EST PRÉSENTE SUR TOUS LES TERRITOIRES 
DE MÉTROPOLE ET D’OUTRE-MER ; ELLE FÉDÈRE 1 382 ASSOCIATIONS1 AYANT EN COMMUN LA 
VOLONTÉ D’OFFRIR À LEURS ADHÉRENTS LICENCIÉS UNE PRATIQUE SPORTIVE, ARTISTIQUE, 
CULTURELLE, SOCIO-ÉDUCATIVE OU/ET DE LOISIR POUR TOUS DE QUALITÉ, EMPREINTE 
DE VALEURS HUMANISTES, RÉPONDANT À LEURS BESOINS ET CONTRIBUANT À LEUR 
ÉPANOUISSEMENT.
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Dans son enquête annuelle Les chiffres 
clés du sport 2023, l’INJEP s’intéresse à 
l’emploi dans les associations sportives. 
On y apprend que :
• une association sportive sur sept est 
employeuse (14,5 %) 
• entre  2013 et  2018,  le  nombre 
d’associations sportives employeuses 
augmente  tandis  que le  nombre 
d’associations sportives sans salariés 
baisse légèrement
• les associations sportives représentent 
4,6 % de l’effectif salarié de l’ensemble 
du domaine associatif.

Dans le secteur culturel, en 2021, 
il y avait 1,8 million de salariés dans 
les associations, soit près d’un salarié 
du secteur pr ivé sur dix  (9 ,2  %).  
82 % des emplois sont des CDI et 49 % 
des salariés travaillent à temps complet. 
 

 
 

 
 
LES POINTS D’APPUI POUR LES 
ASSOCIATIONS EMPLOYEUSES

Des points d’appuis existent pour aider 
et accompagner les dirigeants associatifs 
dans leurs démarches.

• Les points d’appuis généraux : 
les maisons des associations, les 
points d’appui à la vie associative 
(PAVA), les centres de ressources et 
d’information sur le bénévolat (CRIB). 
Ils permettent d’avoir une information 
générale sur la vie associative et apportent 
des conseils sur les procédures et sur le 
droit applicable.

LE PST
L’ANS3 s’attache à développer l’emploi au sein du mouvement sportif en priorisant les 
territoires carencés, le parasport, les métiers en tension et les déclinaisons territoriales 
des projets sportifs fédéraux.

En 2022, elle a consacré 58,70 M€ à la professionnalisation du mouvement sportif en 
finançant près de 6 300 emplois et 160 apprentis.

LES POSTES FONJEP4 

Ce sont des aides de 7 000 € à 8 000 € versées par l’intermédiaire du 
FONJEP pour le compte de l’État à des associations de jeunesse et d’éducation 
populaire. Ces aides viennent soutenir un projet qui nécessite l’emploi d’un salarié 
qualifié, et sont attribuées pour 3 ans renouvelables deux fois.

• Le dispositif Impact emploi est une offre de service des Urssaf pour la gestion 
de l’emploi dans le secteur associatif. Ce dispositif permet une prise en charge 
globale des formalités de gestion des salariés d’une association : un tiers de 
confiance réalise, pour le compte de l’association employeur, les formalités liées 
à l’embauche, les bulletins de salaire et l’ensemble des déclarations sociales et 
fiscales.

• Le dispositif local d’accompagnement est un dispositif public qui permet aux 
associations employeuses de bénéficier d’accompagnement sur mesure afin de 
développer leurs activités, de les aider à se consolider et à créer ou pérenniser 
des emplois. (Cf : Les Jeunes n°2586)

• Les acteurs publics, les services de l’État peuvent parfois jouer, sur une 
thématique spécifique (fiscalité, droit du travail, aide à l’emploi, formation, 
etc.), un rôle de conseil, comme par exemple les DIRECCTE (Direction 
régionale des entreprises, de la concurrence, de la consommation, du travail 
et de l’emploi), Pôle Emploi, l’URSSAF (Unions de recouvrement des cotisations 
de sécurité sociale et d’allocations familiales), des services de collectivités 
territoriales mais aussi des OPCA (Organisme paritaire collecteur agréé). 
Certaines Maisons de l’emploi ont développé un service dédié à l’emploi associatif.

DIFFÉRENTS DISPOSITIFS D’AIDE AU FINANCEMENT D’UN EMPLOI 
ASSOCIATIF

RÉPARTITION DE L’EMPLOI SALARIÉ ASSOCIATIF  
PAR DOMAINE D’ACTIVITÉ
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LA FÉDÉRATION A RAVIVÉ  
LA FLAMME

Pour fêter son 125ème anniversaire,  
la fédération a souhaité, une nouvelle 
fois, participer à l’exceptionnel ravivage 
de la Flamme sous l’Arc de Triomphe 
à Paris.

C'est sous un temps un peu capricieux, 
qu'une large délégation fédérale (élus, 
salariés, bénévoles) s'est retrouvée 
le 27 octobre dernier sur la célèbre 
avenue des Champs Elysée et plus 
particulièrement sous l’imposant Arc de 
Triomphe. Affiliée au Comité de la Flamme 
depuis 1924, la FSCF, représentée par son 
président Christian Babonneau, a donc 
eu l'honneur de raviver la Flamme qui 
trône sur la tombe sur Soldat inconnu 
depuis désormais 100 ans.

La FSCF est la seule fédération sportive 
à réaliser cet acte de mémoire. Celui-ci 
est assuré selon un cérémonial précis 
par le comité de la Flamme qui regroupe 
760 associations d’anciens combattants 
ou d’associations dont le civisme est 
reconnu… dont la fédération, en mémoire 
de tous ses membres tombés au champ 
d’honneur pendant les deux guerres 
mondiales. 26 000 membres (pratiquants 
et animateurs) sont morts au combat 
durant la Grande Guerre (1914-1918) 
et autant durant la Seconde Guerre 
mondiale (1939-1945).

C’est également ce devoir de mémoire 
qui a conduit la fédération à déposer 
systématiquement des gerbes au 
monument  aux  morts  lors  des 
championnats fédéraux de gymnastique 
féminine et masculine, de musique et 
de majorettes puis de twirling jusqu’à 
la fin du 20ème siècle.

Empreinte d’une grande solennité 
et animée par l'Orchestre batterie 
fanfare de Paris et l'ensemble musical 
Music’0’Brass, accompagnés de 
plusieurs musiciens d'autres régions, 
cette cérémonie a été l’occasion 
pour la fédération de renouveler son 
hommage, à tous les héros tombés 
au combat. Sous la direction musicale 
de Guillaume Duclos (par ailleurs 

musicien à la Garde Républicaine), 
les musiciens ont su être à la hauteur 
de ce moment riche en émotions. 
Pour la fédération, il est important 
que chacun, dans ses actions et 
responsabilités, ravive régulièrement 
la Flamme pour pouvoir, le jour venu, 
transmettre aux successeurs le 
flambeau du souvenir qui éclairera 
leur avenir.

LA FLAMME EST RESTÉE 
ALLUMÉE

Après cette superbe cérémonie,  
les musiciens étaient invités à traverser 
Paris pour rejoindre le siège de la 
fédération dans le 11ème arrondissement 
où le président, Christian Babonneau, 
les a accueillis en ces mots : Bienvenue 
dans cette maison commune. 

LE 24 JUILLET 2023, MARQUAIT LE 125ÈME ANNIVERSAIRE DE LA CRÉATION DE LA FÉDÉRATION. 
À CET EFFET, TOUT AU LONG DE L’ANNÉE, DE NOMBREUSES FESTIVITÉS ET OPÉRATIONS ONT 
VU LE JOUR DONT LE CÉLÈBRE RAVIVAGE DE LA FLAMME SUR LA TOMBE DU SOLDAT INCONNU.

CÉLÉBRATIONS 
EXCEPTIONNELLES POUR 
UN ANNIVERSAIRE MÉMORABLE

OCÉANE ESTÈVE
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Pour terminer la soirée, les musiciens 
ont une nouvelle fois sorti le grand 
jeu en jouant de nombreux morceaux 
dans l’atrium du siège en présence 
des membres du comité directeur,  
de la commission nationale Musiques et 
des salariés, tous ravis de ce moment 
convivial et festif.

HOMMAGE AUX FIGURES 
FÉDÉRALES

La fédération ne serait pas ce qu’elle est 
sans de nombreux visages qui ont apporté 
leur pierre à l'édifice. Chacun a en tête ces 
grands noms qui ont mené la fédération 
à contribuer à l’épanouissement de la 
personne dans toutes ses dimensions. 
Paul Michaux, François Hébrard, Gilbert 
Olivier, Guy Fournet, Jacques Gautheron, 
Maurice Davesne, Max Eraud, Clément 
Schertzinger, Jean Vintzel tels sont les  
noms des anciens présidents qui se 
sont transmis le flambeau depuis 1898, 
sans oublier l’actuel président, Christian 
Babonneau. Ainsi, dans le cadre de son 
125ème anniversaire, la fédération est allée 
fleurir les tombes des figures fédérales 
disparues et a rendu un hommage 
symbolique et tout particulier au docteur 
Paul Michaux, son Président fondateur, 
disparu depuis maintenant 100 ans.
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LE VILLAGE FÉDÉRAL
L’inauguration du village fédéral, 
le vendredi en fin d’après-midi, 
constitue le premier temps fort 
du congrès. Tout au long des 
trois jours, les participants ont 
ensuite pu déambuler à travers 
les différents stands pour, selon 
leurs aspirations, rencontrer et 
échanger avec les partenaires 
de la fédération, se délier 
muscles et articulations sur 
le mur interactif, effectuer un 
bilan de leur forme physique, 
découvrir des associations etc. 
ou s’approvisionner auprès de 
la boutique fédérale comme 
en  produ i ts  locaux  ou  de 
Madagascar. Sans oublier la 
buvette, incontournable point 
de rencontre et de convivialité …

ON PEUT TRADUIRE LE TITRE DE CET ARTICLE, ISSU DU PARLER GAGA LOCAL ET UTILISÉ EN 
CLÔTURE DES TRAVAUX DU 111ÈME CONGRÈS DE LA FÉDÉRATION, PAR AU PLAISIR DE SE REVOIR !  
VOILÀ UNE EXPRESSION TOUT À FAIT APPROPRIÉE TANT L’ACCUEIL QUI FUT PRODIGUÉ À 
SAINT-ETIENNE FUT SYMPATHIQUE ET CHALEUREUX. 2014, 2023 … PROMIS, ON REVIENDRA 
VOLONTIERS DANS CET ESPACE FONCTIONNEL AMÉNAGÉ DANS LES MURS DE L’ANCIENNE 
MANUFRANCE. UN BEL ÉCRIN POUR FÊTER DIGNEMENT LE 125ÈME ANNIVERSAIRE DE LA 
FÉDÉRATION, ÉVÉNEMENT CHOISI CETTE ANNÉE COMME FIL CONDUCTEUR DES TRAVAUX.

À LA REVOYURE !
PHILIPPE BLANC
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LES ALLOCUTIONS
Comme il se doit, les premières 
prises de parole ont acté 
l’ouverture des travaux. 

Selon l’ordre protocolaire, 
Emeline Thomas, Denis Veyret 
et Christian Babonneau se sont 
succédés au micro, au titre de 
leurs présidences respectives 
du comité départemental de la 
Loire (organisateur du congrès), 
du comité régional Auvergne-
Rhône-Alpes et de la fédération.

LES ASSEMBLÉES GÉNÉRALES
La version ordinaire de l’assemblée générale 2023 a suivi un 
cours désormais bien rôdé : approbation du procès-verbal 
de l’édition précédente puis présentations successives 
des rapports d’activité et financiers. Le premier l’a été par 
l’ensemble des membres du bureau national et le second 
a permis de mettre en évidence une situation saine et un 
bilan positif favorisant la confiance en l’avenir. Toutes les 
résolutions ont obtenu l’aval des représentants territoriaux 
à une large – voire très large – majorité.

À l’occasion de son rapport moral, le président Christian 
Babonneau est revenu sur les faits les plus significatifs, réussites, 
difficultés et priorités de la saison écoulée. Ont ainsi été évoqués :  
le soutien aux territoires et leur professionnalisation, le 
succès du colloque santé, le développement du digital,  
le dynamisme retrouvé des activités après la dure période du 
Covid, les belles performances de notre organisme de formation 
Forma’, le renforcement de nos relations institutionnelles, 
l’action internationale, mais aussi les changements au 
sein de la direction technique nationale comme certains 
problèmes de gouvernance de nos structures ou la difficulté 
de trouver des organisateurs pour nos manifestations...  
 
On retiendra enfin l’annonce (ovationnée par la salle) de son 
intention de proposer le renouvellement de son mandat à la 
présidence de la fédération en novembre prochain, comme 
cette affirmation : Lorsqu’on agit ensemble, on grandit 
ensemble et on réussit ensemble.

La tenue d’une assemblée générale extraordinaire s’est justifiée 
par la nécessité, imposée notamment par la loi parue le  
2 mars 2022, d’effectuer certaines modifications des statuts 
et, par voie de conséquence, du règlement intérieur de la 
fédération. Celles-ci portent sur le nombre de membres du 
comité directeur (qui passe de 26 à 28), intègrent la possibilité 
de suppléants au sein de ce dernier, permettent l’accueil de 
nouveaux organismes et règlent le nombre de mandats des 
présidents régionaux. 
Ces nouvelles dispositions, rendues obligatoires, ont été 
adoptées à une large majorité.

LES SÉANCES PLÉNIÈRES
Renouant avec une pratique 
déjà testée dans le passé, 
l’animation de la journée du 
samedi a été confiée à un 
journaliste professionnel, 
Grégoire Tournon, connu 
pour avoir longtemps tenu la 
chronique sport de l’émission 
Télématin.

La séquence consacrée spécifiquement au 125ème anniversaire 
de la fédération s’est ouverte par la projection d’un film de 
7 minutes (très apprécié) illustrant, au prix d’un gros travail 
historique et graphique, les grandes étapes de l’évolution 
de la fédération au fil des décennies. Elle a précédé un 
dialogue théâtralisé mettant notamment l’accent sur la 
force de nos rassemblements, sur les liens avec l’Église, 
sur les activités et sur la place des femmes, à travers un 
parallèle entre les périodes 1923 et 2023. Une façon de 
démontrer que, dans des contextes bien différents, l’institution 
a su conserver son identité tout en la faisant évoluer, 
comme a pu le faire remarquer Christian Babonneau :  
On ne perd pas notre âme, on respecte notre histoire. 
L’arrivée du gâteau d’anniversaire a enfin suivi une belle 
prestation des cheerleaders stéphanoises d’X-Trem Cheer.
Après le déjeuner, une intéressante discussion s’est engagée 
entre Régis Juanico, conseiller départemental, député 
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honoraire, et auteur du livre Bougeons !, 
e t  B e r t ra n d  R o u ss e a u ,  m é d e c i n 
fé d é r a l ,  s u r  l a  t h é m a t i q u e  d u 
s p o r t  e t  d e  l a  c u l t u re  s a n t é .  
Les statistiques avancées par les 
deux intervenants sont alarmantes : 
la France est le 111ème pays sur 146 
en termes d’inactivité, 1 adulte sur 2 et  
1 enfant sur 3 sont en surpoids ou en posture 
d’obésité ! Pour Régis Juanico, l’addiction aux 
écrans et l’utilisation systématique de la voiture 
pour des trajets courts en sont les causes principales. Militant pour 
une prise de conscience, il a salué l’action de la fédération dans ce 
domaine, action détaillée par Bertrand Rousseau autour des trois axes 
du programme sport-culture-santé fédéral : Atout +, Form +, Bouge +. 

LA TABLE RONDE
Moment fort du congrès, sous le titre 125 ans au 
service de la jeunesse, cette séance a bénéficié de 
la participation exceptionnelle de Madame Prisca 
Thevenot, Secrétaire d'État auprès du ministre des 
Armées et du ministre de l'Éducation nationale 
et de la Jeunesse, chargée de la Jeunesse et du 
Service national universel. Lors de ses échanges 
avec Quentin Bataillon, député de la Loire, Chloé 
Caré, vice-présidente Recherche, développement et 
innovations, et Julien Mary, coordinateur du siège 
fédéral, elle a fortement insisté sur le fait que les 
jeunes ne veulent aujourd’hui plus être administrés, 
mais responsabilisés, être simplement écoutés et 
obtenir des réponses à leurs questions. Ses attributions 
s’étendant à la vie associative, elle s’efforce d’agir 
dans le concret pour enlever les petits cailloux dans 
les chaussures des acteurs associatifs. La secrétaire 
d’État a détaillé l’action du gouvernement en la 
matière en citant plusieurs exemples, tels que les 
colos apprenantes ou le développement du Service 
national universel à l’intérieur des établissements 
scolaires. Pour elle, le dialogue est essentiel : Toutes 
les offres pour la jeunesse doivent s’adapter au 
regard de l’agilité que nous devons avoir. Il existe des 
dispositifs dont nous devons assurer la lisibilité pour 
que les jeunes s’en emparent. Saluant le projet de 
texte de loi relatif à l’engagement associatif défendu 
prochainement par son ancien collègue Quentin 
Bataillon, Prisca Thevenot s’est enfin félicitée sur le 
constat qu’en la matière le parlement sait travailler 
collectivement, en sagesse, avec force et conviction.  

Le député souhaite, par son texte, pouvoir rendre 
le bénévolat utile et facile, et ce dans tous les 
secteurs, jusqu’aux étudiants et entreprises. Il affirme 
le rôle primordial des associations qui prennent 
le pas là où l’école ne le peut plus : Vous avez un 
rôle essentiel pour porter les citoyens de demain.  
Nous, parlementaires, sommes à vos côtés.

De leur côté, président, vice-présidente et coordinateur des services 
ont présenté le parcours fédéral à destination de la jeunesse, de la 
non-spécialisation pour les 0/6 ans (éveil de l’enfant) à la prise de 
responsabilités pour les 14/25 ans (BAFA, BAFD, SoLeader), en passant 
par les activités sportives, culturelles et socio-éducatives proposées 
à la tranche d’âge intermédiaire. Ils ont insisté sur l’accueil du plus 
grand nombre, sans distinction, avec l’objectif de développer la personne 
dans sa globalité.

Avant que la parole ne soit laissée à la salle pour quelques 
quest ions ciblées,  les derniers mots de Prisca Thevenot  
(Nous devons continuer à vous soutenir et vous écouter) n’ont pu que 
retenir l’intérêt de ses auditeurs du jour… 
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LES TEMPS DE RÉFLEXION
En ouverture, le père Gilles Morin avait surfé sur l’actualité 
sportive de l’année prochaine pour nous inviter à continuer 
à porter la flamme de notre fédération allumée par notre 
fondateur, le docteur Paul Michaux, il y a 125 ans.

La célébration du samedi soir, quant à elle, a offert aux 
nombreux congressistes présents un temps de pause et de 
méditation salutaires. Merci à Mgr Sylvain Bataille d’avoir 
accepté de la présider, à la chorale du patronage Saint-Joseph 
de l’avoir animée, et aux jeunes pratiquantes de gymnastique 
rythmique de l’Etoile de Montaud pour leur intermède plein 
de grâce.  

LES CARREFOURS ET RÉUNIONS
Le dimanche matin, selon une formule déjà éprouvée, les 
représentants des différentes activités fédérales se sont 
retrouvés au sein des trois coordinations : gymnique et 
d’expression, artistique et culturelle, sportive. Ils ont ainsi 
pu échanger autour de leurs problématiques et expériences 
respectives. Cette transversalité s’est étendue à travers la 
visite, au cours de ces carrefours, des vice-présidentes en 
charge de la formation, de la jeunesse et de l’éducation 
populaire, de la santé et de la responsabilité sociétale des 
organisations, qui sont venues apporter un éclairage sur 
leurs champs d’intervention respectifs.

En parallèle, deux séances ont abordé les perspectives de la 
fédération en matière de jeunesse et d’éducation populaire, 
puis le sport et la culture au service de la santé. Si la seconde 
s’inscrivait dans la continuité de la discussion de la veille en 
séance plénière, la première a permis un tour d’horizon des 
diverses expériences menées sur les territoires. 

Dans les Pays-de-la-Loire, des séjours fédé d’une durée de  
6 jours accueillent, sur juillet et août, des jeunes de 8 à 17 ans 
autour d’une activité principale. Au vu du succès rencontré, ils 
ne s’adressent qu’à des participants déjà licenciés à la FSCF.
Des ELI (Espaces loisirs itinérants) sont organisés en  
Ille-et-Vilaine depuis 25 ans maintenant ; ils portent chaque 
année sur plus d’une vingtaine de séjours d’une semaine. 
Les voisins du Finistère suivent cet exemple depuis 6 ans 
durant 6 à 7 semaines, sous une maîtrise d’ouvrage assurée 
par le comité régional.

Toujours en Bretagne, un travail est fait sur Rennes auprès 
des publics en situation de vulnérabilité, ainsi qu’un accueil 
de collégiens après leurs heures de cours. Des stages sportifs 
pour les 8/15 ans sont également proposés en dehors des 
temps d’entrainement habituels.

Plus au sud, en Provence-Alpes-Côte d’azur, ce sont de 
grosses structures (œuvres de jeunesse et patronages) 
qui doivent même, chaque été, refuser une partie de leurs 
propres adhérents.
Dernier exemple dans le Dauphiné, où plusieurs associations 
proposent des accueils collectifs de mineurs (ACM), certaines 
répondant à une demande municipale.

MAIS ENCORE …
De nombreuses autres séquences ou moments d’émotion 
ont été proposés aux congressistes sur le week-end passé 
en terre ligérienne.

• Dominique Joly, vice-présidente, est revenue sur  
125 années d’engagement dans l’organisation de manifestations 
nationales (aujourd’hui au nombre d’une trentaine, mobilisant 
des milliers de bénévoles). Si, à l’origine, la fibre patriotique 
était intimement liée à la fibre associative, époque où l’énorme 
était la norme, l’évolution des contraintes logistiques et des 
exigences - assez légitimes - des participants ont amené la 
fédération à réduire la voilure en matière d’effectifs. Mais, 
selon notre oratrice, si on a perdu sur le nombre, on n’a rien 
perdu sur le cœur ! Car l’important est d’être ensemble, de 
partager et faire partager, la manifestation servant de point 
d’appui pour faire vivre notre projet éducatif.

• En complément de la diffusion de la vidéo mettant à 
l’honneur le bénévolat, les participants ont pu entendre 
plusieurs militants fédéraux témoigner "en audio" de leur 
propre engagement. 
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• Christian Babonneau et Arnaud Roussel, 
président-fondateur de COMITI, ont 
signé à Saint-Etienne une convention 
liant leurs deux entités. Nouveau 
partenaire de la fédération, COMITI 
propose des solutions logicielles de 
gestion à destination des associations.

• Lors de ce congrès où la jeunesse a été particulièrement mise 
à l’honneur, deux licenciées ont été distinguées. Présentée par 
Delphine Tranier, sa tutrice au comité départemental du Rhône, 
Maureen Paret l’a été au titre du 1000ème contrat de service 
civique signé au sein de la fédération. Et ce en présence de la 
secrétaire d'État ! 
Marine Giraud, des Théopolitaines de Villedieu-la-Blouère, est 
quant à elle devenue la 10ème lauréate du concours du jeune 
responsable, doté par notre partenaire, le Crédit mutuel.
Et, d’une génération à l’autre, Quentin Bataillon, député,  
a remis à Emeline Thomas, présidente du comité départemental 
de la Loire, ainsi qu’à Michel Marliac, dirigeant historique de 
l’Association gymnique de Roche-la-Molière, la médaille d’or 
de l’Assemblée nationale.

• Selon une tradition désormais établie, un temps d’échange 
avec les membres de l’exécutif fédéral a été proposé aux 
présidents des comités départementaux. Ont ainsi été abordés 
différents thèmes tels que les finances, la nouvelle formation 
des dirigeants en e-learning, le renouvellement des instances, 
le contrôle d’honorabilité, Adagio, etc. 

• L’implication de la fédération dans les jeux olympiques et 
paralympiques de Paris 2024 a été détaillée au travers de ses 
différents axes : proposition de volontaires, participation à 
l’organisation d’une marche dans le cadre des Holy Games, 
projets Flamme (spectacle multiactivités autour de l’hymne 
olympique) et Terre de sport en partenariat avec deux autres 
structures, présence au Club France à La Villette, etc. 

• Enfin, la séquence Informations générales du dimanche matin 
a permis d’aborder :
   - la grande cause nationale du gouvernement : mettre  
       du sport dans la vie des Français avec 30 minutes d’activité  
      physique et sportive par jour ;
   - le dispositif Vivre club, outil fédéral à disposition des  
      associations pour le recrutement de bénévoles ;

   - les nouveaux outils mis à disposition dans le cadre de la  
      responsabilité sociétale des organisations ;
   - l’accompagnement territorial et l’action de la direction  
      technique nationale dans ce domaine.

EN ROUTE VERS 2024 !
Échanges de cadeaux et remerciements adressés aux  
75 bénévoles mobilisés durant tout le week-end ont marqué 
les dernières minutes du rassemblement ligérien. 

Puis, accueillant les organisateurs des comités départementaux 
d’Aube-Haute-Marne et de Meuse qui se sont associés pour 
prendre en charge notre 112ème congrès à Troyes l’an prochain, 
le président Christian Babonneau a rappelé les chantiers qui 
seront développés ou mis en œuvre au cours des mois à venir, 
dans un ultime instant de mobilisation et d’encouragements : 
Soyons fiers de notre fédération !

Les personnalités
Outre celles déjà citées, de nombreuses autres personnalités 
nous ont fait l’honneur de leur présence sur le congrès :

• M. Alexandre Rochatte, préfet de la Loire ;
• M.Emmanuel Mandon, député de la Loire ;
• M. Gaël Perdriau, maire de Saint-Etienne ;
• Mme Aline Mouseghian, conseillère régionale ;
• M. Jean-Yves Bonnefoy, vice-président du conseil 
départemental de la Loire ;
• M. Paul Corrieras, conseiller départemental et adjoint au 
maire de Saint-Etienne en charge de la démocratie locale 
et de la vie associative ;
• Mme Nadia Semache, conseillère départementale ;
• M. Olivier Dugrip, recteur de la région académique 
Auvergne-Rhône-Alpes, recteur de l'académie de Lyon  
• M. Bruno Feutrier, délégué régional académique  
à la jeunesse, à l’engagement et aux sports de l’académie de 
Lyon, accompagné de deux représentants de son administration ;
• Mme Brigitte Masson, adjointe au maire de Saint-Etienne 
en charge des sports ;
• Mme Ramona Gonzales-Grail, maire de La Talaudière ;
• M. Christian Levarlet, président du comité régional olympique 
et sportif Auvergne-Rhône-Alpes ;
• Mme Anne Cordier, présidente du comité régional olympique 
et sportif des Pays-de-la-Loire ;
• sans oublier notre fidèle président d’honneur, Jean Vintzel.
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Créée en 1898, la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (brevets fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).
Forte de ses 205 000 adhérents et 1 400 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initiation, 
découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF organise 
de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération sportive et culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN
5 NUMÉROS

15 €
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UNE PREMIÈRE ÉDITION 
POUR LA COURSE DE LA SAINT-DENIS

VICTOR SODANO

La course de la Saint-Denis reliait la basilique du Sacré-
Cœur de Montmartre ou l’église de Saint-Ouen-le-Vieux à 
la basilique-cathédrale de Saint-Denis via le futur village 
des athlètes des Jeux olympiques et paralympiques de Paris 
2024. Prier, courir, marcher, rassembler autour du sport et 
de la foi, tels étaient les objectifs de cette première édition 
de la course de la Saint-Denis.

Les participants avaient donc le choix : 10 km courus de 
Montmartre à Saint-Denis, ou 5 km marchés de Saint-Ouen 
à Saint-Denis ; tous pouvaient prendre part à cet incroyable 
évènement. Les différents tracés étaient imaginés de sorte 

DIMANCHE 8 OCTOBRE, À L’OCCASION DU COUP D’ENVOI DE L’ANNÉE SPORT ET FOI IMPULSÉE 
PAR LE DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE (93), CE DERNIER ORGANISAIT, DANS LE CADRE 
DES HOLY GAMES ET EN COLLABORATION AVEC LA FÉDÉRATION, LA COURSE DE LA SAINT-
DENIS.
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que la course de 10 km reprenne 
le chemin emprunté par Saint 
Denis lui-même, de son martyre à 
Montmartre jusqu’à son tombeau 
dans l’actuelle basilique de Saint-
Denis, tandis que la marche de 
5 km partait de la future église des 
athlètes, l’église de Saint-Ouen-
le-Vieux, où seront célébrées les 
messes lors des Jeux à l’été 2024, 
passait par le futur village des 
athlètes et se terminait également 
à la basilique de Saint-Denis.

Les deux parcours empruntent de 
nombreux chemins en commun ;  
cela a permis aux coureurs d’être 
encouragés et portés par les 
centaines de marcheurs afin de 
se surpasser durant cette épreuve. 

Ainsi, ce sont plus de 650 coureurs 
et marcheurs, venant de toute la Seine-Saint-Denis et de 
l’Île-de-France plus généralement, qui se sont rassemblés. 
Familles, jeunes, personnes en situation de handicap ou 
valides, tous ont pu partager un moment intense et inclusif 
de sport sans distinction.

Côté culture, les participants ont également pu bénéficier 
d’une visite et découverte des deux basiliques de départ et 
d’arrivée, dont des portes avaient été spécialement ouvertes 
pour l’occasion.

La journée s'est terminée sur une célébration eucharistique 
dans une basilique-cathédrale de Saint-Denis à guichets 
fermés avec pas moins de 1 400 participants, évêques, 
prêtres et bénévoles. Cette célébration a invité tous les 
participants à donner le meilleur d'eux-mêmes.

L’objectif de rassembler des centaines de personnes de 
toute l’Île-de-France autour du sport et de la foi a été 
largement atteint, tant l’énergie apportée par l’ensemble des 
participants fut importante. La course de la Saint-Denis :  
un grand succès populaire !

ZOOM SUR : LES HOLY GAMES

Holy Games est le programme de mobilisation de 
l’Église catholique pour accompagner le monde du 
sport. Ce programme est un rappel que le sport est 
une invitation au dépassement de soi, au service 
de la personne, de sa dignité et du bien commun.

Le programme promeut une double volonté :

• célébrer avec enthousiasme, à travers le sport,  
   la personne humaine et l'appel à la fraternité  
   entre les peuples ;

•  favoriser l'accès des plus vulnérables aux sports -  
    en particulier les personnes en situation de grande  
   précarité -, pour ne laisser personne au bord du  
   chemin.

Au programme des Holy Games : du sport, des temps 
fraternels et solidaires, l’animation des parvis, 
l’accueil dans les églises, des temps de prières, 
des veillées, des spectacles, des messes dans 
toutes les langues, et bien sûr regarder ensemble 
les compétitions !

Holy Games rassemblera 2300 jeunes catholiques 
à Paris et en Île-de-France, venant de tout le pays, 
tout au long des 
Jeux Olympiques  
(26 juillet 2024 
– 11 août 2024),  
soit 1 150 jeunes 
par semaine.
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• le tourisme sportif d’opportunité quand on 
s’aperçoit que, dans un lieu où l’on s’est rendu 
pour une toute autre raison, il est possible d’avoir 
une activité sportive.

LE GIGANTISME À SES LIMITES

Évidemment, le premier impact recherché dans 
le cadre du tourisme sportif est économique. 
Dans cette optique, les événements majeurs 
que sont la Coupe du monde de football et, bien 
sûr, les Jeux olympiques sont les plus efficients, 
confirme Claude Sobry, ancien professeur émérite 
à l’Université de Lille et Directeur de l’international 
research network in sport tourism (IRNIST). À ceci 
près que le gigantisme a ses limites. Les JO en 
sont l’illustration. Le montant des équipements 
sportifs parfois difficilement réutilisables après 
les Jeux, les investissements et les coûts indirects 
(voies de circulation, sécurité, etc.), les effets 

LE TOURISME SPORTIF, 
POUR QUOI FAIRE ?

ALEXANDRE TERRINI

La définition du tourisme sportif n’est pas univoque mais plutôt 
polymorphe. On distingue en effet :
• le tourisme sportif d’action dans le cadre duquel on se déplace 
expressément pour pratiquer un sport ;
• le tourisme sportif pour assister à un événement ;
• le tourisme sportif historique lorsque l’on visite des sites chargés 
de mémoire ou des musées ;
• le tourisme sportif actif qui concerne les personnes engagées dans le 
mouvement sportif qui doivent se déplacer à ce titre, tels les athlètes, 
les officiels et les dirigeants ;

ALLIER VISITE ET ACTIVITÉ PHYSIQUE N’EST PAS SI AISÉ QUAND ON L’ENVISAGE À L’ÉCHELLE 
MACROÉCONOMIQUE ET SOCIÉTALE; DÉCRYPTAGE.



indésirables pour les résidents (embouteillages) et l’impact 
environnemental encore très élevé finissent par s’avérer 
contre-productifs. D’ailleurs, de moins en moins de villes 
sont candidates pour les organiser, note Claude Sobry. 

Néanmoins, les Jeux olympiques conservent une bonne part 
de leur attractivité, puisqu’en 2024 environ deux millions 
de personnes sont attendues dans l’Hexagone. Rien que le 
fait de faire acte de candidature et de porter cette dernière 
attire les investisseurs internationaux, insiste le Pr Sobry. 
À cela s’ajoute l’image du pays d’accueil que l’on veut 
promouvoir avec comme visées de faire revenir les visiteurs 
et de donner envie à ceux qui auront regardé les Jeux à la 
télévision de se rendre dans l’hexagone.

LA VISION DU SPORT, UNIQUEMENT POUR LE SPORT 
EST DÉPASSÉE

Le tourisme sportif est aussi une occasion de développer 
l’activité physique au sein de la population et de lutter contre 
la sédentarité. D’autant que, durant ces périodes, les gens 
ont le temps de se consacrer à un sport qu’ils peuvent 

débuter, voire poursuivre ultérieurement, 
explique Gérard Baudry, responsable 

du Pôle ressources national sport 
innovations (PRNSI). Sans compter 
un enjeu économique pour les 
offreurs d’activités, par exemple la 
possibilité, pour un club, de prolonger 

la saisonnalité de son activité et d’en 
tirer des recettes supplémentaires. 
Quant aux territoires, c’est pour 
eux une incitation à aménager des 
structures en libre accès ou encadrées 
ou encore des parcours vélo.

Aux USA, ont été créées, dans les années quatre-vingt-dix, les 
Sports events and tourism associations. Elles rassemblent 
tous les acteurs locaux auxquels un événement sportif peut 
être favorable, du restaurateur au banquier en passant par 
le taxi, etc., le sport étant clairement un outil de promotion 
de cette forme de tourisme. La Commission européenne 
a voulu en faire de même sur le vieux continent, mais la 
France s’est montrée rétive. Parce que l’on est dans l’héritage 
coubertinien qui veut que le sport demeure quelque chose 
de pur et de vertueux, analyse Claude Sobry. Il est très mal 
perçu qu’il soit considéré comme un moyen de développer 
l’économie et de faire du business. Pourtant, la vision du 
sport uniquement pour le sport est aujourd’hui dépassée.

Gérard BAUDRY, 
responsable du  

Pôle ressources national 
sport innovations

FAIRE COÏNCIDER L’OFFRE ET LA DEMANDE

Vivez Sport (www.vivezsport.fr) est une plateforme de 
référencement d’activités physiques et sportives sur le 
lieu de vacances des Français. On active ce moteur de 
recherche, conçu en partenariat avec la fédération nationale 
des offices de tourisme, ADN Tourisme, en implémentant 
soit l’endroit de villégiature, soit l’activité recherchée. 
Il recense plus de 20 000 
offres sportives à travers 
le pays et dans toutes 
les disciplines et offre 
la possibilité d’entrer en 
contact avec les opérateurs.

Pareil outil s’inscrit dans 
la volonté du ministère des Sports et des Jeux olympiques 
et paralympiques de développer le tourisme sportif afin 
de répondre à la demande des Français et de soutenir 
l’écosystème sportif.

Il est essentiel de rapprocher les acteurs du sport et ceux 
du tourisme qui ne se connaissent pas tant que cela, 
suggère Gérard Baudry. Par exemple, les clubs ne pensent 
pas toujours que ce qu’ils proposent puisse intéresser les 
visiteurs tout au long de l’année. C’est aussi aux fédérations 
de s’ouvrir en faisant connaître leurs activités. Enfin, 
certaines Conférences régionales du sport ont déjà instauré 
un domaine consacré au tourisme sportif.

À noter, par ailleurs, qu’ADN Tourisme et Jooks (www.
jooks.app) se sont récemment associés pour développer 
des parcours de tourisme sportif en France. Sorte de GPS 
vocal allié à un audioguide, Jooks est une application 
qui permet d’appréhender plus de 300 destinations dans 
le monde dans le cadre d’expériences de running et de 
balades audio-guidées, multimédia et multilingues. Il s’agit 
là de combiner activité physique et découverte de lieux qui 
valent le détour.
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Le Labo des Histoires a pour mission 
de promouvoir la pratique de l’écriture 
créative auprès des 
jeunes, et de faire 
de l’écri ture un 
moyen d’insertion 
culturelle et sociale. 

Le musée national 
du Sport témoigne du sport comme 
objet social et culturel, traversant 
la société et l’Histoire. Pour la 
fédérat ion,  i l  est  essent ie l  de 
promouvoir le sport et la culture 
comme moyen d’épanouissement 
et d’accomplissement de l’individu, 
d’où l’alliance des trois entités.  
À travers ce projet, des ateliers 
d’écriture créative mêlés à des séances 
de pratiques sportives sont menés 
dans diverses structures du territoire, 
en intégrant une visite virtuelle du 
musée de Nice afin de faire découvrir le 
sport de manière originale. Les gestes 
sportifs et d’écriture se rencontrent, 
se nourrissent l’un de l’autre pour 
inspirer de nouvelles pratiques.

FOCUS SUR LES PROJETS MENÉS 
CET ÉTÉ

Le projet est soutenu par le fonds 
de dotation porté par Paris 2024, 
Impact 2024, et les séances menées 
cet été ont également bénéficié du 
soutien du ministère de la Culture 
par son dispositif l’Été culturel. 
Au total, à mi-parcours de cette 
collaboration, on dénombre plus de  
130 bénéficiaires dont plus de 80 
adhérents à la fédération. 

• Au sein des espaces loisirs itinérants 
à Trémentines et à Chemillé, les jeunes 
ont pu écrire des textes s’inspirant de 
la pratique de plusieurs sports. 

• Dans l’association affiliée IsoFaculté, 
située à Mazan, les participants ont 
mélangé la pratique de l’équitation 
à celle de l’écriture. En effet, deux 
séances d’ateliers ont été menés 
durant l’été : une dédiée aux jeunes 
et l’autre aux familles, afin d’ouvrir 
le projet Terres de Sports à un large 
public. 

• Une trentaine de gymnastes de la 
Cambronnaise, à Saint-Sébastien-sur-
Loire, ont exploré les gestes sportifs 
de gymnastique par l’écriture grâce 
à l’encadrement d’Isabelle Grosse du 
Labo des Histoires : Isabelle a su les 
faire entrer dans la peau d'écrivains. 
Ils ont pris beaucoup de plaisir et 
cela a été apprécié, témoigne Anne-
Hélène le Méléder, encadrante pour 
la Cambronnaise.

• À la rentrée, au sein de l’association 
Au Triangle d’Or de Picardie, les 
pratiquantes ont tant apprécié la 
pratique de l’écriture créative libre 
associée à leur pratique du twirling 
que les encadrants ont mis en place 
un carnet ouvert pour qu’elles puissent 
écrire ce qu’elles ressentent en 
s’entraînant.

Enfin, pour tous les ateliers, la visite 
virtuelle du musée a permis de 
présenter leur sport sous un autre 
prisme, grâce aux médiateurs du 

musée. Ces retours témoignent de 
l’intérêt de mêler sport et culture, 
d’autant plus chez les jeunes, afin 
qu’ils puissent décortiquer leurs 
émotions, leurs sensations, les 
ouvrir à des pratiques culturelles 
dont ils seraient éloignés, tout en 
restant ludique, amusant, et surtout 
accessible pour tous et toutes, quel 
que soit leur niveau.

AUDRIC BONAMY

LE PROJET TERRES DE SPORT EST NÉ D’UNE ENVIE COMMUNE DE LA FÉDÉRATION,  
DE L’ASSOCIATION LE LABO DES HISTOIRES, ET DU MUSÉE NATIONAL DU SPORT, RÉUNIS EN 
CONSORTIUM, DE FAIRE SE RENCONTRER LE MONDE DU SPORT AVEC CELUI DE LA CULTURE 
ET DE DIVERSIFIER LES PRATIQUES.

TERRES DE SPORT, QUAND  
L’ÉCRITURE RENCONTRE LE SPORT

LE PROJET CONTINUE : VERS 
LA RESTITUTION EN JUIN 2024

Le projet se déroulera dans de 
nombreuses associations jusqu’à 
la restitution finale en juin 2024 
au musée national du Sport à 
Nice. À cette occasion, les textes 
produits durant les séances 
seront exposés dans le musée, 
afin de valoriser les participants 
et toutes les créations du projet 
Terres de Sport.
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ENVISAGER SA CARRIÈRE DANS UN 
MÉTIER CŒUR DU SPORT EN 2024

MARION COQUEL-HARAMBILLET

FAIRE SA CARRIÈRE DANS LE SPORT EST DE PLUS EN PLUS PRISÉ. ZOOM SUR LES MÉTIERS 
COEUR DU SPORT.

ENTRAÎNEUR SPORTIF : UN MÉTIER QUI FAIT 
RÊVER À L’AUBE DES JO 2024

Dans l'univers passionnant du sport, l'entraîneur 
sportif occupe un rôle central. Dans ce métier, 
l'expérience de terrain est essentielle. Beaucoup 
d'entraîneurs commencent comme bénévoles dans 
des clubs sportifs et la plupart sont d’abord passés 
par la case athlète.

En quoi consiste le métier d'entraîneur sportif ?
• Développement des compétences : les entraîneurs 
travaillent avec les athlètes pour développer leurs 
compétences techniques et physiques. Ils créent 
des programmes d'entraînement et analysent les 
performances.
• Stratégie et tactique : ils élaborent des stratégies 
de jeu, analysent les forces et faiblesses du ou des 
adversaires, et adaptent leurs tactiques en fonction 
des situations.
• Motivation et mental : l'entraîneur joue également 
un rôle crucial dans la motivation des athlètes. 
Les encouragements, le renforcement positif et le 
développement mental sont des aspects clés de 
ce métier.
• Gestion d'équipe : pour les entraîneurs d'équipes, 
la gestion des personnalités et des conflits au sein 
de l'équipe est fondamentale.
• Éthique : ils ont également la responsabilité 
d'éduquer les athlètes sur les valeurs du sport telles 
que le fair-play. Deux actions majeures en termes 
de prévention sont particulièrement d’actualité en 
2024 : l’anti-dopage et la lutte contre les violences 
et harcèlements sexuels et sexistes dans le sport.

Les entraîneurs jouent un rôle essentiel dans le 
succès des athlètes et contribuent de manière 
significative à l'évolution du sport.

ÉDUCATEUR OU COACH SPORTIF : 
UN TERME POUR PLUSIEURS RÉALITÉS

Derrière l’appellation de coach on retrouve de nombreux 
métiers : coach personnel de fitness, coach d’une équipe de 
jeunes footballeurs, etc. Si tous ces coachs ont des métiers 
différents, ils ont tous 2 points communs :

1. Ils accompagnent une personne ou un groupe de personnes 
vers des objectifs physiques et/ou sportifs. Il analyse des 
capacités, définit des objectifs, construit des programmes 
ou des séances, met en place des indicateurs de résultats, 
analyse, évalue et adapte les objectifs et les programmes 
et/ou séances.
2. Ils ont l’obligation d’avoir un diplôme reconnu pour pouvoir 
encadrer contre rémunération.

1 Intelligence artificielle

PROFESSEUR D’ÉDUCATION PHYSIQUE ET SPORTIVE (EPS) :  
DONNER LE GOÛT DU SPORT AUX ADOLESCENTS

En quoi consiste le métier de professeur d’EPS en 2024 ?
• Enseignement : le cœur du travail d'un professeur d'EPS  
    consiste à enseigner diverses activités physiques, à développer  
   les compétences sportives des élèves et à promouvoir un  
   mode de vie actif.

• Planification : il planifie des séances d'entraînement adaptées  
   aux différents niveaux et capacités des élèves, en veillant à  
   l'inclusion de tous.

• Suivi et évaluation : il évalue les progrès des élèves, identifie  
   les domaines à améliorer et proposent des actions pour  
   améliorer les capacités physiques.

Le métier de professeur d’EPS en collège et lycée est accessible 
sur concours et nécessite l’obtention d’un master. Au-delà 
de l’enseignement sportif, il forme les citoyens de demain.
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DES FORMATIONS POUR ACCÉDER 
AUX MÉTIERS CŒURS DU SPORT

MARION COQUEL-HARAMBILLET

EN FRANCE, SEULS TROIS TYPES DE FORMATION PERMETTENT D’ENCADRER UNE 
ACTIVITÉ PHYSIQUE CONTRE RÉMUNÉRATION, ET CHAQUE DIPLÔME A SES PRÉROGATIVES 
PARTICULIÈRES.

PASSER SON BPJEPS AVEC FORMA’

C e r t a i n s  B PJ E P S ,  c o m m e 
ceux proposés par Forma’, 
l'institut de formation de la 
fédération, sont plus généralistes et permettent d’encadrer 
dans des structures associatives, des salles de sport 
commerciales ou encore en collectivités ou en entreprises. 
C’est le cas des BPJEPS APT et AF :
• Le BPJEPS APT (Activités physiques pour tous) ;
• Le BPJEPS AF (Activités de la forme).

Forma’ ouvre chaque année des promotions de BPJEPS APT 
et AF à Angers, qui peuvent s’effectuer en alternance. Cette 
année la promo BPJEPS APT qui a démarré en septembre est 
au cœur de plusieurs projets sur le territoire, notamment dans 
le cadre des JOP1 2024.

LE CERTIFICAT DE QUALIFICATION PROFESSIONNELLE

Il existe de nombreux CQP spécifiques à des sports et des CQP 
plus généralistes comme le CQP Animateur de loisirs sportifs 
(ALS), proposé également par Forma’, qui permettent d’encadrer 
des cours collectifs dans différents domaines en fonction de 
l’option choisie :
• l’option AGEE (Activité gymnique d’entretien et d’expression),  
  qui permet d’encadrer des cours dans les 4 familles :  
   renforcement musculaire, cardio, techniques douces et  
    activité d’expression ;
• JSJO (Jeux sportifs et jeux d’opposition), l’option qui permet  
   d’encadrer des animations sportives tout public autour de  
    sports de raquette, d’opposition ou de sports collectifs comme  
   les sports de ballon.

Le CQP ALS est la formation la plus courte (environ 6 mois pour 
160 heures de formation et 80 heures de stage) pour devenir 
animateur sportif. Elle est ouverte à tous dès 16 ans et sans 
prérequis ; seuls des tests techniques sont à passer avant de 
démarrer la formation. La manière la plus directe de lancer sa 
carrière ou de se reconvertir dans le secteur sportif !

LA FILIÈRE STAPS DE L’UNIVERSITÉ

• Licence STAPS (bac+3) : pendant la licence, les  
    étudiants acquièrent des connaissances de base avant  
    de se spécialiser en 3ème année : management du sport,  
    entraînement sportif, rééducation/réathlétisation, etc.
•  Master STAPS (bac+5) : après la licence, les étudiants  
    peuvent poursuivre leurs études avec un master pour  
   obtenir des spécialisations plus pointues, telles que  
    la préparation physique, la nutrition sportive, ou encore  
   la kinésithérapie du sport.
•  Doctorat en STAPS (bac+8) : les doctorants mènent des  
     recherches originales et contribuent ainsi à l'avancement  
   des connaissances dans le domaine du sport et de  
    l'activité physique.

LES DIPLÔMES D’ÉTAT DU SECTEUR DU SPORT

Les diplômes d'État du sport sont structurés en plusieurs 
niveaux :
• CPJEPS - certificat professionnel de la jeunesse,  
    de l'éducation populaire et du sport - (niveau CAP) : pour  
   devenir animateur d'activités et de vie quotidienne  
    dans les accueils collectifs de mineurs.
• BPJEPS -  brevet professionnel de la jeunesse,  
    de l'éducation populaire et du Sport - (niveau bac) :  
    pour devenir éducateur ou animateur sportif.
•  DEJEPS - diplôme d'état de la jeunesse, de l'éducation  
    populaire et du sport - (niveau bac + 2) : pour devenir  
    entraîneur sportif ou coordinateur de projets.
•  DESJEPS - diplôme d'état supérieur de la jeunesse,  
    de l'éducation populaire et du sport - (niveau bac + 3) :  
    pour devenir directeur de structure ou d'entraîneur              
    de haut niveau.

La durée des formations varie en fonction du diplôme 
visé et du profil du candidat. Elle est axée non seulement 
sur la pratique sportive, mais aussi sur des compétences 
transversales comme la sécurité, la pédagogie, la 
gestion d'une structure ou la communication. Il existe 
de nombreuses mentions à ces diplômes. Le BPJEPS 
par exemple, est décliné en une vingtaine de formations, 
avec des spécialisations selon le domaine d’intervention.

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/formations/forma-institut-de-formation 
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Dans l’Union Européenne (Recommendations 
and action plan from the High Level Group 
on Gender Equality in sport, 2022), 52 % des 
femmes ne pratiquent jamais de sport, contre 
40 % des hommes. À cause du manque de 
temps ou d’argent, de la garde inégalitaire 
des enfants, d’une image négative de son 
corps, du manque de modèles féminins et 
des pressions familiales, l’idée d’une domination masculine 
dans le sport persiste. En France, par exemple, moins  
d’1 % des adolescentes (14-20 ans) jouent au football, contre 
10 % des garçons du même âge. Les exploits sportifs des 

AUJOURD’HUI ENCORE, LA PRATIQUE SPORTIVE DES FILLES ET DES ADOLESCENTES RESTE 
TRÈS ENTRAVÉE DANS LE MONDE. LES STÉRÉOTYPES DE GENRE LES PRIVENT DE CERTAINES 
DISCIPLINES QUI LES PASSIONNENT, SOUS PRÉTEXTE QUE CE NE SONT PAS DES « SPORTS DE 
FILLE ». LES VIOLENCES SEXISTES ET SEXUELLES POUSSENT DE NOMBREUSES PERSONNES À 
ARRÊTER LEUR PRATIQUE : EN FRANCE, UNE SPORTIVE OU SPORTIF SUR 7 SUBIT UNE FORME 
DE VIOLENCE SEXUELLE AVANT SES 18 ANS, ET CELA PASSE À 1/3 DANS LE HAUT NIVEAU. DE 
PLUS, ENCORE TROP SOUVENT, QUAND ELLES ONT LEURS RÈGLES, LES FILLES NE PEUVENT 
PAS OU N’OSENT PAS FAIRE DU SPORT.

LE SPORT, UN LEVIER 
POUR LES DROITS ET 
L’ÉMANCIPATION DES FILLES

femmes sont bien moins visibles dans les 
médias que ceux des hommes, et elles 
demeurent moins bien payées que leurs 
collègues masculins.
L’organisation non gouvernementale Plan 
International France est une ONG de solidarité 
internationale qui agit dans le monde pour 
faire respecter les droits des enfants et 

notamment les droits des filles et l’égalité fille/garçon.  
Elle s’illustre sur plusieurs champs d’intervention : la protection 
contre les violences, l’éducation et la formation professionnelle, 
la santé sexuelle et reproductive et la participation des jeunes.

FATIMA BEN OMAR, DIANE RICHARD POUR PLAN INTERNATIONAL
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L’ONG Plan International France a pu observer dans 
ses programmes de nombreuses entraves à la pratique 
sportive des filles et des jeunes femmes, telles que 
la déscolarisation des filles qui les prive des temps 
dédiés au sport à l’école. Les violences sexuelles, 
les stéréotypes et les normes sexistes peuvent les 
décourager de se consacrer à la pratique sportive, 
tout comme les moqueries, la stigmatisation, parfois 
le refus des garçons de jouer avec elles, le harcèlement 
et les insultes quand elles s’aventurent dans des 
sports de garçons de la part de l’entourage et de leur 
communauté. Elles peuvent se heurter à l’absence de 
toilettes et de vestiaires dans des salles de sport et 
des infrastructures qui n’ont pas été pensées pour la 
mixité. Du fait du coût de la pratique (inscription en club, 
achat d’équipement) ou de la précarité menstruelle, 
certains parents discriminent les filles par rapport aux 
garçons en réservant l’accès au sport à ces derniers. 
Les mariages et les grossesses précoces mobilisent 
toute l’énergie de ces très jeunes mères autour des 
soins à donner à leur enfant.

Parce que la pratique sportive est un formidable outil 
d’émancipation, l’ONG Plan International France a mis 
en place plusieurs programmes pour la promotion 
du sport féminin à travers le monde. Par exemple, 
le programme Championnes favorise l’émancipation 
des filles par le football dans plusieurs pays d’Afrique 
de l’Ouest, à travers la mise en place d’associations 
sportives, l’organisation d’entraînements et de sessions 
de sensibilisation, et la réhabilitation d’équipements et 
d’infrastructures. L’initiative Sport’filles, sélectionnée 
dans le cadre de l’appel à projets du Plan des jeunes, le 
mouvement de jeunes engagés aux côtés de l’ONG Plan 
International France, organise des séances d’initiation 
au sport et partage des témoignages inspirants de 

sportives à des filles en primaire et 
au collège en Seine-Saint-Denis. 
Kadidiatou Diani, sacrée meilleure 
joueuse française, est par ailleurs 
ambassadrice de l’ONG.

Mettre en place des centres 
d'entraînement ou organiser 
des matchs sportifs permet 
aussi d’organiser des séances 
de sensibilisation avec les filles 
mais également les garçons, les 
familles et les enseignants, qui 
permettent aux filles de prendre 
conscience de leur potentiel.  
En habitant mieux leurs corps, 
elles arrivent plus aisément à 
prendre la parole, à défendre leurs 
droits et leurs libertés, voire à se 
défendre en cas de danger.

PLUS D’INFORMATIONS :

www.plan-international.fr
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DONNER UN CADRE FÉDÉRAL

L’enquête nationale menée en début de mandature a 
permis de mettre en évidence des axes forts et des actions 
prioritaires que l’on retrouve dans la plaquette de présentation :  
la responsabilité sociétale de la fédération (www.fscf.asso.fr/
presentation-de-la-responsabilite-societale-des-organisations-rso)

Afin d’offrir une dimension plus impactante à cette politique 
fédérale, une nouvelle identité visuelle permet à présent d’identifier 
les supports proposés par la commission nationale. 

IL Y EN AURA POUR TOUT LE MONDE !

Pour s’inscrire au mieux dans la RSO, la rubrique développement 
durable du site fédéral a été entièrement repensée.  
Un changement de nom, certes, mais aussi un changement 
d’approche : l’entrée se fait par l’association, le comité ou 
l’organisateur de rencontre-manifestation sportive ou culturelle, 
car chacun, à son niveau, est un potentiel acteur du changement. 

DEPUIS 2020, LA FÉDÉRATION S’EST RÉSOLUMENT TOURNÉE VERS LA RESPONSABILITÉ 
SOCIÉTALE DES ORGANISATIONS (RSO). LA COMMISSION NATIONALE DÉMARCHE SOCIÉTALE ET 
ENVIRONNEMENTALE (CNDSE), À TRAVERS LES ACTIONS CIBLÉES DU PLAN DE DÉVELOPPEMENT 
FÉDÉRAL 2020-2024, TRAVAILLE DANS CE SENS AFIN D’INFORMER, DE SENSIBILISER ET 
D’AMENER LES ACTEURS FÉDÉRAUX (BÉNÉVOLES, SALARIÉS, ÉLUS, ASSOCIATIONS, COMITÉS, 
PARTENAIRES) À S’ENGAGER DANS UNE TELLE DYNAMIQUE. EN TROIS ANS BEAUCOUP DE 
CHEMIN A ÉTÉ PARCOURU.

LA RESPONSABILITÉ SOCIÉTALE 
DES ORGANISATIONS :  
À CHAQUE PUBLIC SES ACTIONS

En tant qu’association ou comité le principe de la charte 
(anciennement 1 Charte - 1 Club, en place depuis 2010) est 
conservé mais a été totalement repensé en fonction des 
critères de la RSO. La charte, pour les associations, devient 
la charte de l’Engagement Écoresponsable (charte EE) et 
celle pour les comités, la charte RSO des comités. Structurer 
son organisation à travers sa propre charte, c’est l’inscrire 
dans une dynamique de qualité continue visant 4 objectifs :
• Assurer la durabilité de son entité
• Améliorer sa performance dans un esprit solidaire
• Renforcer sa crédibilité et la fidélisation des pratiquants
• Développer l’attractivité de son ou ses activités au bénéfice 
de son territoire.

En suivant cette démarche, une structure se donne 
l’opportunité de faire connaître et valoriser ses 

actions tout en continuant de faire évoluer 
son engagement sociétal et environnemental.  
En agissant ainsi, elle s’inscrit dans une 
démarche de qualité continue.

RICHARD MARGOT
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PLUS D’INFORMATIONS :

developpementdurable@fscf.asso.fr et  
www.fscf.asso.fr/presentation-de-la-responsabilite-societale-des-organisations-rso

L’accompagnement de la commission nationale s’opère 
également avec les organisateurs de manifestations et/ou 
rencontres. Elle les soutient, les conseille et expertise leurs 
demandes. 

La valorisation fédérale 
Démarche Responsable, dont 
le dépôt se fait à présent en 
ligne, et est validée par la 
commission, est accordée à 
tout organisateur de rencontre 
ou manifestation sportive, culturelle, artistique prouvant ainsi 
son engagement dans une démarche écoresponsable. Dans 
le champ élargi du monde sportif, une charte et un label 
accompagnent les démarches citoyennes. Les organisateurs 
d’évènements institutionnels (congrès et assises) doivent 
répondre aux 15 engagements de la charte du ministère des 
sports et pour les autres organisateurs, qui le souhaitent, 
déposer un dossier de demande de label développement 
durable, le sport s’engage du CNOSF 1.

Pour s’améliorer, des bilans doivent être effectués. Un exercice 
pas toujours aisé, mais souvent d’un grand enseignement 
pour accompagner au mieux chaque acteur fédéral, et pour 
créer de nouveaux outils. Ainsi un bilan bisannuel est réalisé 
pour les chartes des associations et des comités et chaque 
année un bilan post-évènement renseigne sur les actions 
sociétales et environnementales mises en place. Depuis 
ces derniers congrès et assises, un bilan transports et de 
satisfaction renseignent sur la réalité des actions proposées.

Le relais de ces outils passe également par des ateliers et 
des animations lors du congrès, des webinaires par le biais 
des Rencontres éc(h)o Responsables (format court et ludique 
d’échanges, de sensibilisation, d’information et de mutualisation 
des pratiques), la page Facebook Ec(h)o Responsable de la 
CNDSE et les réseaux sociaux.

En appui à ces supports et outils, la commission nationale 
propose régulièrement des fiches guide. 

La dernière nouveauté 
est la production d’un 
mini-film présentant à 
la fois le cheminement 
de  la  démarche RSO 
auprès des acteurs de la 
fédération et les outils et 
supports mis à disposition.  
 
Bref une synthèse animée !

1 Comité national olympique et sportif français
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Le bénévolat est une ressource essentielle à la vie associative. La nature de l’engagement 
bénévole peut être multiple et prendre des formes particulièrement différentes au sein d’une 
association. Le programme Vivre Club vise à faciliter le recrutement des bénévoles et mobiliser 
une communauté de bénévoles déjà existante.

LA FÉDÉRATION ACCOMPAGNE SES ASSOCIATIONS DANS LA RECHERCHE ET LE DÉVELOPPEMENT 
DE LEUR RÉSEAU DE BÉNÉVOLES ACTIFS, GRÂCE AU PROGRAMME VIVRE CLUB.

ANNE-MARIE LEMOINE EN COLLABORATION AVEC FABIENNE VENOT

VIVRE CLUB,  
UN OUTIL CLÉ EN MAIN

ILS RACONTENT LEUR EXPÉRIENCE VIVRE CLUB !

2 associations ont accepté de tester le programme Vivre Club avec 
l’aide de l’agent de développement de leur comité :

• L’Essor Gymnique de Saint-Genest-Lerpt (accompagnée par Sylvain 
Gential - comité départemental de la Loire) : 63 licenciés, 2 activités 
proposées ;

• L’Éveil de Châlon-sur-Saône (accompagné par Marion Millet - comité 
départemental de la Saône-et-Loire) : 342 licenciés, 7 activités proposées.

Chacune était confrontée à une perte de dirigeants et à la nécessité 
d’insuffler une nouvelle dynamique autour du projet associatif grâce 
au recrutement de nouveaux bénévoles et dirigeants.

Au fil de l’article, les testeurs exposent leurs ressentis vis-à-vis du 
programme Vivre Club.

Cette opération « Vivre Club » a été conçue sous 
un format ludique et se compose de 3 étapes :

• un jeu concours ;
• une cérémonie de récompenses ;
• la gestion de l’engagement.

LES NOUVEAUX BÉNÉVOLES 
RECRUTÉS ONT PERMIS D’OUVRIR 
DE NOUVELLES SECTIONS, UNE 
PERSPECTIVE QUI SEMBLAIT 
IMPOSSIBLE JUSQU’ALORS.

VIVRE CLUB C’EST VIVRE PLUS 
PRÈS D’UN CLUB ET AIDER UN 
CLUB À MIEUX VIVRE
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ÉTAPE 1 : 
Un jeu concours 
via une application

Cette 1ère étape a pour objectif de :
• mobiliser les adhérents, les parents, les 
accompagnateurs, etc.
• donner envie de jouer sur une application 
(accessible avec un QR code), en répondant 
à des questions simples et rapides sur 
l’association et les activités proposées.

ÉTAPE 2 : 
Une remise des récompenses

Tous les participants sont invités à ce temps 
(d’une durée d’environ 2 heures) qui aura 
comme support un goûter, un apéritif, le 
partage d’une galette, etc. Après avoir 
donné et commenté les réponses, les 
dirigeants(es) de l’association remettent 
les cadeaux aux gagnants.

GRÂCE À VIVRE CLUB, NOUS 
AV O N S  P U  T R O U V E R  D E S 
B É N É V O L E S  Q U E  N O U S 
N'AURIONS JAMAIS TOUCHÉS 
AUTREMENT. ILS CONSTITUENT 
AUJOURD’HUI UNE ÉQUIPE 
SOUDÉE ET DYNAMIQUE QUI 
RENFORCE LA CONVIVIALITÉ 
AU SEIN DE NOTRE 
ASSOCIATION.

ÉTAPE 3 : 
La gestion de l’engagement

La troisième phase consiste, lors du 
temps de remise des récompenses,  
à identifier les engagements bénévoles 
possibles en faisant le lien entre les 
bonnes volontés présentes et les besoins 
de l’association.

Pour terminer, le club organise un temps convivial autour d’un verre de l’amitié 
(goûter, apéritif, repas, etc.). Ce moment sera propice à poursuivre la discussion, 
les échanges et susciter l’engouement.

 
CETTE ACTION ET LE TRAVAIL AUTOUR A PERMIS AUX ÉLUS 
DE PRENDRE CONSCIENCE DE LA NÉCESSITÉ DE DÉFINIR 
LES BESOINS EN RESSOURCES HUMAINES, DE CIBLER LES 
TÂCHES À CONFIER PLUS PRÉCISÉMENT ET DE FORMER ET 
ACCOMPAGNER LES BÉNÉVOLES POUR UNE MEILLEURE 
ATTRACTIVITÉ ET ORGANISATION INTERNE.

CLÉ EN MAIN !

Pour accompagner la mise en place de ce temps, la fédération met à disposition 
des documents téléchargeables sur la page Vivre Club du site internet :
• le guide Vivre Club qui détaille point par point toutes les étapes de ce dispositif, 
pour que ce soit une réussite ;
• une affiche personnalisable, pour communiquer sur l’évènement ;
• la vidéo Devenir bénévole à la FSCF, qui est un support pour les échanges avec 
les participants mais également un outil de recrutement ;
• le PowerPoint Schéma Vivre Club – types de bénévolat qui facilite la lecture des 
besoins en bénévoles de l’association, en les organisant par rapport aux missions, 
aux compétences techniques et au temps disponible
• des Pass Engagement Bénévole, qui sont à distribuer et qui symbolisent 
l’appartenance de ces nouveaux bénévoles à l’association.

J'ENCOURAGE VIVEMENT TOUTES LES STRUCTURES 
À LA RECHERCHE DE BÉNÉVOLES ET DIRIGEANTS À 
UTILISER VIVRE CLUB, C'EST UN MOYEN RAPIDE ET 
EFFICACE DE TROUVER DE NOUVELLES RESSOURCES 
HUMAINES.

PASS ENGAGEMENT
PASS ENGAGEMENT  

BÉNÉVOLE
BÉNÉVOLE

Votre association vous accueille comme bénévole pour toute aide de 1 heure à 1 jour.

o Gestion de l’intendanceo Com interne, mailing, lettre infoo Entretien, réparation du matériel ou des locauxo Organisation des évènements associatifs

o Secrétaireo Trésoriero Encadrement d’activitéo Juges et arbitreso Responsable de section

o Communication externeo Gestion réseaux sociauxo Encadrement médicalo Secrétariat de compétitiono Gestion des repas PPEEUU  DDEE  TTEEMMPPSS  MMAAIISS  DDEESS  CCOOMMPPÉÉTTEENNCCEESS  SSPPÉÉCCIIFFIIQQUUEESS  RREEQQUUIISSEESS

PPLLUUSS  DDEE  TTEEMMPPSS  EETT  DDEESS  CCOOMMPPÉÉTTEENNCCEESS  SSPPÉÉCCIIFFIIQQUUEESS  RREEQQUUIISSEESS

o Accompagnement compétitiono Tenue d’un stando Service repas du clubo Tenir une permanence

PPLLUUSS  DDEE  TTEEMMPPSS  EETT  PPEEUU  DDEE  CCOOMMPPÉÉTTEENNCCEESS  PPAARRTTIICCUULLIIÈÈRREESS  RREEQQUUIISSEESS

PPEEUU  DDEE  TTEEMMPPSS  EETT  PPAASS  DDEE  CCOOMMPPÉÉTTEENNCCEESS  PPAARRTTIICCUULLIIÈÈRREESS  RREEQQUUIISSEESS

DDUURRÉÉEE  IINNVVEESSTTIISSSSEEMMEENNTT

NIVEAUX COMPÉTENCES

CONVIVIALITÉ

VIVRE CLUBVIVRE CLUB
Favoriser l’engagement

et le recrutement de bénévoles 

au sein des structures associatives

GUIDE VIVRE CLUB

www.fscf.asso.fr

C’EST UNE ACTION VRAIMENT 
SIMPLE À METTRE  
EN PLACE.

DEUX AUTRES ASSOCIATIONS 
DU DÉPARTEMENT SONT 
INTÉRESSÉES POUR  
METTRE EN PLACE 
LE PROGRAMME.
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CE N’EST QUE DANS LE DERNIER TIERS DU XXE SIÈCLE, DONC PLUS DE 70 ANS APRÈS 
SA FONDATION, QUE LA FÉDÉRATION S’EST PRÉOCCUPÉE DE STRUCTURER EN SON 
SEIN LE THÉÂTRE ET LES COLONIES DE VACANCES. MAIS ELLE AVAIT DE BONNES 
RAISONS POUR ADOPTER CETTE ATTITUDE, QUI PEUT PARAÎTRE TRÈS SURPRENANTE 
AUJOURD’HUI : DÈS 1898, LE THÉÂTRE DE PATRONAGE ÉTAIT EN EFFET FLORISSANT 
DANS SES ASSOCIATIONS, QUI, VIA LES PAROISSES, AVAIENT QUASIMENT TOUTES UNE 
COLONIE OU UN CAMP DE VACANCES.

C’est que, comme pour le cinéma (autre activité paroissialo-
patronagesque), existait un organisme spécialisé, catholique 
ou tout comme, avec lequel la fédération se refusait à entrer 
en concurrence.

Depuis 1910, l’Association théâtrale des œuvres catholiques 
d’Éducation populaire (ATOCEP), devenue Fédération catholique 
du théâtre amateur français (FéCTAF), règne sur son domaine 
avec sa revue spécialisée (Nos spectacles), ses catalogues et 
ses critiques de pièces.

Depuis 1907, l’Union française des centres de vacances et de 
loisirs (UFCV) accueille dans ses sessions de formation les très 
nombreux vicaires et religieuses qui organisent centres aérés, 
colonies et camps de vacances du patronage ou de la paroisse.

La FGSPF a donc choisi le sage et fameux chacun son métier, 
et les vaches seront bien gardées, qu’elle applique aussi au 
cinéma, où la Fédération loisir et culture cinématographiques 

(FLECC), autorité reconnue dans le milieu, tient compte, dans 
la distribution –ou non- de ses films, de la cote de l’Office 
catholique international du cinéma (OCIC).

Mais, dans les années 70, tout change : las de financer  
5 associations différentes pour le théâtre et 5 pour le cinéma, 
le ministère de la Jeunesse et des sports menace de couper le 
robinet des subventions. La FLECC et la FéCTAF disparaissent 
dans les fusions et les regroupements.

En 1973, l’UFCV, seule des trois associations spécialisées à ne 
pas refuser dans ses stages les porteurs de ce qui s’appelle 
aujourd’hui signe ostentatoire d’appartenance à une religion  
(en clair soutane et habit religieux) redéfinit sa pédagogie 
et l’inscrit dans l’esprit du personnalisme communautaire 
d’Emmanuel Mounier, option socialiste. Les 5 premiers mots ne 
posent pas de problème aux vicaires et aux religieuses engagés 
dans l’animation des camps et des colonies.
Les deux derniers, en revanche…

JEAN-MARIE JOUARET

LES CENTRES DE VACANCES ET DE 
LOISIRS (CVL) : 50 ANS DÉJÀ !
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Le loup socialiste (cousin du communiste, on le sait) étant 
entré dans la bergerie, le téléphone chauffe au siège de 
la fédération : IL FAUT faire quelque chose, organiser 
rapidement des sessions et demander leur reconnaissance 
au coup par coup… en attendant l’habilitation nationale.

Embarras rue Cernuschi : cet éventuel changement 
ne peut se faire qu’en accord avec l’UFCV, dont les 
responsables nationaux connaissent bien ceux de la FSCF 
pour travailler ensemble et en harmonie dans le champ 
de l’éducation populaire. Ils savent que le mouvement 
est inéluctable, et donc qu’il y a là un gros risque de 
concurrence et de conflit.

Plusieurs réunions discrètes aboutissent à un pacte 
de bonne conduite et de non concurrence : la FSCF ne 
demande l’habilitation que du petit nombre de sessions 
dont elle a besoin pour ses cadres, applique aux stagiaires 
licenciés le tarif qu’elle veut mais demande aux éventuels 
extérieurs celui imposé par le collectif des associations 
de formation, donc par l’UFCV.

Elle s’engage aussi à ne pas créer un matériel technique 
et pédagogique (cahiers de l’animateur, du directeur, 
carnets de chants et de jeux, etc.) concurrentiel. Pour la 
fédé, yapluqu’à ! Les plus ardents à l’avoir poussée étant 
bretons, c’est chez eux, à Rennes, qu’aura donc lieu la 
1ère session, soigneusement préparée conjointement avec 
le siège : il ne faut pas se rater…

Février 1974 : quarante stagiaires animateurs (le maximum 
autorisé) ; il y a effectivement un besoin, et bis repetita 
en avril, toujours au pays du kouign-amann mais pour 
les directeurs. Dès la fin de l’année, l’Alsace et l’Île-
de-France se lancent, elles aussi, dans le dépôt de 
dossiers d’habilitation, suivies en 1975 par Lyon, Marseille,  
Pau et le Jura.

La fédération découvre en son sein des cadres aussi inconnus que 
compétents, pédagogues (beaucoup sont enseignants) et dynamiques, 
qui se sentent désormais admis et s’engagent, en plus de la formation, 
dans les structures départementales et régionales.

Après 4 ans de surveillance (pardon, de probation, c’est le terme officiel), 
le ministère accorde enfin en 1978 à la fédération l’habilitation nationale 
pour son sérieux et le fait qu’elle est sur l’échiquier des associations 
de formation la seule de sa sensibilité. Voilà ce qui s’appelle de la 
laïcité bien comprise…

Cinquante ans après, l’importance du secteur est indubitable au sein 
des structures fédérales, notamment en Polynésie, qui a la singularité 
de ne pas affilier de clubs : les seuls licenciés sont les stagiaires 
BAFA et BAFD, et les seuls cadres ceux des sessions de formation, 
de perfectionnement et de recyclage.

C’EST DE LA VACANCE DES GRANDES 
VALEURS QU’EST NÉE LA VALEUR DES 
GRANDES VACANCES.
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